
 

 
 
 
 
 
 

 

常年期第十九主日 

文/廖修三弟兄 

我們的天父，求祢在我們心中培育祢義子的精神，以承受祢所預許的天堂產業。 

 
 讀經一 列上十九：4－8 

厄里亞先知的時代，阿哈布為以色列王，聽任王妃依則貝耳崇信巴耳神，

殺害上主的司祭和先知，天主以旱災懲罰以色列國達三年之久。後來藉著厄

里亞先知與巴耳神的假先知鬦法求雨，天主雅納先知的祭獻，降下大雨，解

除旱象。然而王妃老羞成怒，立意追殺厄里亞先知，厄里亞逃到了曠野，在

一棵杜松樹下，既疲憊又失望，坐下等死。天主差遣天使給先知送來一塊烤

餅和一灌水，讓他保住性命，第二天，天使又送來同樣的餅和水，鼓勵他不

要洩氣，繼續為天主工作。靠著這簡單的食物，先知有了力量可以走到上主

的聖山曷勒布。 

這一段舊約，看到先知從曠野起身，走了四十天四十夜，來到天主的聖

山還能保持活命，他所靠的只是天主所賜的簡單的食物；今天我們則靠著主

耶穌的至聖聖體，以養活我們的靈命，讓我們安然走到天鄉。天主給厄里亞

先知的餅和水，就是現今聖體聖血的預像。 

 讀經二 弗四：30－五：2 

今天的讀經二是從第四章 30節開始，我建議兄姊們可以提前從第 26節

看起，聖保祿說：「你們縱然動怒，但是不可犯罪；不可讓太陽在你們含怒

時西落，也不可給魔鬼留有餘地。那以前偷竊的，不要再偷竊，卻更要勞苦，

親手賺取正當的利益…一切的壞話都不可出自你們的口；但看事情的需要，

説造就人的話，叫聽衆獲得益處。」然後再接上今日的讀經。 

希臘人一向認為人是由精神及肉體兩面組成的，重要的是精神，肉體則

無所謂，只要精神不犯罪，肉體可以嗜酒、縱淫，乃至於崩毀，而這正是聖

保祿最引以為戒的，因為精神和肉體都是天主所造，兩者都重要。聖保祿因

此諷勸教友要革去一切的惡習。人縱然有生氣的理由，但含怒太久就會形成

憎恨，那就犯罪了，無形中就給了魔鬼機會。人要自食其力，不要期求不勞
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而獲；說話不可八卦或製造事端，而是應該鼓勵他人、建樹他人。人最好要

把心放乾淨，不要有毒辣、怨恨、忿怒、爭吵、毀謗，應該彼此相待、善良、

仁慈、寬恕，一切以耶穌基督為模範，發揮愛德，這樣才不會使聖神憂鬱，

因為我們的得救是聖神爲我們做了印證。 

 

 福音 若六：41－51 

 耶穌對群眾說：「你們的祖先在曠野中吃過瑪那仍然死了。然而這從天

上降下來的食糧，誰吃了，就不會死。我就是從天上降下來的活的食糧，誰

若吃了這食糧，必定要活到永遠。我所要賜給的食糧，就是我的肉，是為使

世人得到生命而賜給的。」 

假若你當時在場，聽到這段話，你會接受嗎？你會信嗎？我們不要自欺，

很難吧！聽聽當時群眾的反應：「這不是若瑟的兒子耶穌嗎？他的父母，我

們不是都認識？怎麼他竟然說：《我是從天上降下來的》呢？」主的回答很

簡潔：「要不是派遣我的父所吸引的，就沒有人能到我這裡來。到我這裏的，

我在末日要使他復活。」畢竟，是上主揀選了我們，而不是我們揀選了上主，

能夠獲得信仰，實在是莫大的恩寵。 

從小看到耶穌長大的鄉民，思想上不容易承認祂是取了肉身的神，就在

言語上輕謾祂。但是他們不是沒有親眼見過耶穌所行的奇蹟，特別是死人復

活、瞎子復明、五餅二魚餵飽五千人等等！沒有進過學的耶穌甚至可以説出

許多經師們説不出的道理。他們的不信，實在是出於心硬。耶穌曾難過地說：

「你們不信我在父內，父在我內嗎？我對你們所説的話，不是憑我自己講的，

而是住在我內的父，作他自己的事業。你們要相信我；我在父內，父也在我

內；若不然，你們至少要因那些事業而相信。」（若十四：10－11）耶穌在

這裡所説的"事業"，就是祂所行的奇蹟。怎麼一向追求奇蹟的以色列人，看

到耶穌行了這麼多奇蹟，仍然不信。 

如今，我們受天主揀選，有幸成為基督的信友，依聖保祿所説的，只有

天主有能力堅固我們，使我們合乎所傳的福音，且按照永恆天主的命令，藉

著先知的經書，使萬民服從信德（羅馬書第一章 5節；十六章 26 節參照），

在信德的服從中，我們對主耶穌以體血養育我們，成為勇赴天鄕的食糧，這

是信仰的基本，我們惟有全然的順服和接受之一途。 

第二屆梵諦岡大公會議在天主的啟示教義憲章第五號，對「信德的服從」

有更進一步的闡釋：「天主因祂的慈善和智慧，樂意把自己啟示給人，並使

人認識祂旨意的奧祕。因此，人類藉成為血肉的聖言基督，在聖神內接近父，

並成為參與天主性體的人。所以不可見的天主為了祂無窮的愛，藉啟示與人

交談，宛如朋友…關於天主以及人類得救的深奧真理，在基督內照射出來，

基督是全部啟示的中介及滿全。」今天的話題有點遠了，但是聖體聖事要以

信德的眼目來觀看則是不變的真理。 


